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ПОРА ДЕЛАТЬ СВОЙ ВЫБОР
С 17 сентября в течение трёх дней будут проходить выборы депутатов 
Государственной думы Федерального Собрания Российской Федерации VIII созыва  
и Законодательного собрания Санкт-Петербурга VII созыва. Голосование закончится 
в Единый день голосования 19 сентября.

Жителям Невского района 
предстоит сделать свой 

выбор, заполнив 4 бюллетеня, 
два из которых по выборам в Го-
сударственную думу, два – в Зако-
нодательное собрание. В каждом 
случае предстоит выбрать депу-
тата по одномандатному округу и 

по партийному списку. Осущест-
влять работу в районе будут семь 
территориальных избирательных 
комиссий на 187 избирательных 
участках. Адреса избирательных 
участков, телефоны и информа-
ция по адресной принадлежно-
сти помещений для голосова-

ния размещены на официальном 
сайте администрации Невско-
го района https://www.gov.spb.
ru/gov/terr/nevsky/vybory-2021/
perechen-uchastkovyh-izbiratelnyh-
uchastkov/.

Кроме того, информация об из-
бирательных участках опублико-

вана в специальном выпуске рай-
онной газеты «Славянка сегодня».

Подробнее о процедуре про-
ведения выборов можно узнать 
на сайте Санкт-Петербургской 
избирательной комиссии http://
www.st-petersburg.izbirkom.ru.

�� Ц И Ф Р Ы Н Е Д Е Л И

40 
тысяч инъекций  
в день – мощность 
прививочных пунктов  
в Петербурге.

45 
километров 
городских дорог 
получат в этом году 
новое современное 
освещение.

63 
социальных 
объекта будут 
введены в городе 
в рамках Адресной 
инвестиционной 
программы.

80
лет прошло с момента 
прибытия в СССР 
первого союзного 
арктического конвоя 
«Дервиш». Петербург 
готовится отметить  
эту дату.

УРОКИ ТАМАРЫ  
МОСКВИНОЙ

ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПРИНЯЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ  
О НАКАЗАХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Во время избирательной кампании 
кандидаты в депутаты ЗакСа проводят 
встречи с избирателями, в ходе которых 
получают предложения об изменениях 
действующего законодательства. Про-
ектом предложено установить требова-
ния для соответствующих обращений и 
порядок работы с ними в случае, если 
кандидат, получивший их, стал депута-
том Законодательного собрания Санкт-

Петербурга. В соответствии с докумен-
том, наказами депутатам будут считать-
ся письменные обращения граждан по 
вопросу изменения федеральных или 
городских законов, направленные в пе-
риод избирательной кампании. Избран-
ные депутаты должны будут обобщить 
наказы и представить их перечень в го-
родской парламент в течение двух ме-
сяцев со дня избрания.

Законопроект направлен на подпи-
сание губернатору Санкт-Петербурга 
Александру Беглову.

 По словам разработчиков докумен-
та, этот закон призван «отрезвить» кан-
дидатов, которые в ходе встреч дают 
заведомо невыполнимые обещания, и 
обеспечить контроль за работой пар-
ламентариев.

�� ГОЛ О СУ Й!
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�� Л Е Н ТА Н О В О С Т Е Й

ПОДРАСТАЕТ МОЛОДАЯ СМЕНА
Шесть ребят из Невского рай-
она приняли участие в финаль-
ных испытаниях проходившего  
в Артеке Всероссийского кон-
курса «Большая перемена» сре-
ди учащихся 5-7 классов – про-
екта президентской платфор-
мы «Россия – страна возмож-
ностей». Победителями финала 
стали: Анастасия Глазкрицкая – 
ученица школы № 569, Мария 
Попова и Сергей Тараненко – 
учащиеся школы № 639,  
Эвелина Скибинская –  
ученица гимназии № 498. 

НАШИ БУДУЩИЕ ОЛИМПИЙЦЫ
С 23 по 25 июля в Краснодаре 
прошло Первенство России 
2021 по легкой атлетике  
среди юношей и девушек U18. 
Первое место в состязаниях 
в метании диска завоевала 
Софья Случанинова – вос-
питанница Спортивной школы 
олимпийского резерва № 1 
Невского района. Ещё одна 
представительница этой школы,  
Александра Голубкова, заняла  
на соревнованиях четвёртое 
место.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ В ШКОЛЕ
Со следующего года российские 
школьники в обязательном  
порядке начнут изучать финан-
совую грамотность. Детям  
расскажут, как анализировать 
доходы и расходы, копить,  
инвестировать и не стать жерт-
вой мошенников. При этом  
в расписании не появится ново-
го предмета: финансовые навы-
ки распределят между матема-
тикой, обществознанием и гео-
графией. Эксперты и предста-
вители банков согласны, что та-
кие знания необходимы школь-
никам, но учителя опасаются, 
что изучение финграмотности 
за счёт других предметов  
не пойдёт им на пользу.

ПРО МУСОР И НЕ ТОЛЬКО
На парковке ТРЦ «Мега Дыбен-
ко» открылся интерактивный му-
зей «PRO мусор». По словам ор-
ганизаторов, главными задачами 
музея являются популяризация 
раздельного сбора мусора и его 
переработки, а также формиро-
вание эффективного обраще-
ния с отходами в будущем. Кста-
ти, обратите внимание, что уже 
во многих дворах нашего района 
есть контейнеры для раздельно-
го сбора мусора: пластика, стек-
ла, бумаги. А каждую первую 
субботу месяца у ТЦ «Смайл» 
можно сдать и полиэтиленовые 
пакеты, которые мы ежедневно 
приносим из магазина. 

Цель конкурса – дать возмож-
ность каждому подростку  
проявить себя.

�� П О З АСЛ У ГА М

ЛУЧШИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ РАБОТНИК 
ТРУДИТСЯ В НЕВСКОМ РАЙОНЕ

Елена Подольских стала лицом номинации кон-
курса, в которой были отмечены шесть человек.

Лауреатом премии Правитель-
ства Санкт-Петербурга «Лучший 
работник учреждения социаль-
ного обслуживания населения» за 
2021 год в номинации «Лучший 
работник в сфере социального 
обслуживания граждан пожило-

го возраста» стала Елена Подоль-
ских, социальный работник отде-
ления социального обслуживания 
на дому граждан пожилого возрас-
та и инвалидов № 4 Комплексного 
центра социального обслуживания 
населения Невского района. Елена 

Анатольевна стала лицом номина-
ции конкурса, в которой были от-
мечены шесть человек.

Напомним, торжественная це-
ремония награждения работни-
ков социальной сферы состоя-
лась в июне в городском Двор-
це творчества юных.

Пресс-служба администрации 
Невского района

�� ГОЛ О СУ Й!

Медаль Первенства России  
в копилке легкоатлетов  
Невского района.

Посетителей встречает  
здание, сделанное из морских 
контейнеров. 

Детям расскажут о рисках  
предпринимательской  
деятельности. 

Лауреатов премии поздравил Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов.

КОНКУРЕНЦИЯ БУДЕТ ОСТРАЯ
Через полтора месяца нас ждёт голосование на выборах 
депутатов и Российского, и городского парламента. 
Результат во многом будет определяться общей 
активностью избирателей. Ведь выборы – своеобразный 
референдум, показатель доверия проводимой политике  
и возможность определять её на ближайшие годы.

На выборах депутатов Законодательного собрания Санкт-Петербурга по одномандатным окру-
гам Невского района выдвинулось 25 кандидатов. По 9-му округу (Правобережная часть района) –  
8 человек, в том числе по состоянию на 3 августа зарегистрированы В. П. Ложечко («Справедли-
вая Россия. Патриоты – За правду») и Н. А. Сорокин («ЯБЛОКО»). По округу номер 15, располо-
женному в Красногвардейском, Невском и Фрунзенском районах, выдвинулись 9 кандидатов,  
зарегистрированы – С. Н. Ивлиев (КПРФ), В. С. Мамаев («Справедливая Россия. Патриоты – За 
правду») и А. Р. Салаев (самовыдвижение). По 23-му округу (Левобереж-
ная часть Невского района) выдвинулось 8 кандидатов, зарегистрирован  
Д. Н. Романовский («Справедливая Россия. Патриоты – За правду»). Сре-
ди выдвинувшихся в районе кандидатов – депутаты Законодательного  
собрания – Ю. А. Авдеев, И. В. Высоцкий ( «Единая Россия»), С. В. Трохма-
ненко (партия «РОСТА»), М. Э. Яковлев (ЛДПР).

На выборах в Государственную думу по нашему 211-му округу (действую-
щий депутат от «Единой России» И. Б. Дивинский) выдвинуто 12 кандидатов. 
По состоянию на 3 августа зарегистрированы Н. А. Абросова («РОДИНА»),  
В. П. Ложечко («Справедливая Россия. Патриоты – За правду»),  
М. А. Стецура (ЛДПР), О. А. Ходунова (действующий депутат Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга от КПРФ), В. Ю. Бакулин 
(партия «РОСТА»), А. Г. Борэова («Российская экологическая партия 
«ЗЕЛЁНЫЕ»), М. Н. Гоголин («Российская партия пенсионеров за со-
циальную справедливость»), Н. А. Сорокин («ЯБЛОКО»), И. Ханина 
(«Политическая партия «Гражданская Платформа»), действующий де-
путат ГД по 217-му округу М. В. Романов («Единая Россия»).

Сергей ИВАНОВ
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В РАЙОНЕ СТАЛО СВЕТЛЕЕ
В этом году в кварта-
лах, где проживают 
свыше 34 тысяч жите-
лей, будет установле-
но 2100 новых свето-
диодных светильников. 
Большая часть работ 
уже завершена.

В квартале 1А, в границах улиц 
Тельмана, Крыленко, Искровско-
го и Дальневосточного проспек-
тов, количество светильников вы-
росло в 3,6 раза, что обеспечило 
более комфортные условия для 
жителей. Кроме того, светлыми 
стали 13 детских и спортивных 
площадок, территории трёх дет-
ских садов, школы, детской поли-
клиники, клуба для детей и под-
ростков, почтового отделения. 
Вместо существовавших здесь 
ранее воздушных линий сети на-
ружного освещения на объекте 
проложены в подземных кабель-
ных канализациях.

Квартал на улице Цимбали-
на 46-56 будет освещён с учё-
том имеющихся зелёных про-
странств. Качественное осве-
щение получит территория дет-
ского сада и пространства по пе-
риметру домов, в которых про-
живают свыше 1400 человек. 
Светильники также будут уста-
новлены вдоль аллей по улице 
Цимбалина и Железнодорожно-

му проспекту. Завершение ре-
конструкции и восстановление 
благоустройства планируется 
выполнить до конца сентября.

В жилом массиве у станции 
метро «Обухово» подключены к 

электроснабжению 894 совре-
менных светодиодных светиль-
ника. Светлыми стали террито-
рии четырёх детских садов, шко-
лы, 7 детских и спортивных пло-
щадок, детского реабилитацион-

ного центра, клуба для детей и 
подростков, библиотеки.

Качественное освещение с при-
менением 528 современных све-
тодиодных светильников также 
получил квартал в границах улиц 

Бабушкина, Шелгунова и бульва-
ра Красных Зорь. Фонари появи-
лись там, где раньше их не могли 
поставить из-за отсутствия подъ-
езда спецтехники. В таких местах 
светильники размещены на опо-
рах, оборудованных специаль-
ным складывающимся механиз-
мом. Светлыми стали 11 детских 
и спортивных площадок, терри-
тории 4 детских садов, подходы 
к 2 школам, пешеходные дорож-
ки. Сеть наружного освещения на 
объекте преимущественно про-
ложена в подземных кабельных 
канализациях.

Юлия ПОГОДИНА,  
пресс-служба СПб ГБУ  

«Ленсвет»

�� А У Н АС В О Д В О Р Е

« «Впервые освещение на этих территориях появилось в 
1960-е годы, плановое обновление светотехнического 
оборудования проводилось в 2000-е годы».

КИПИТ РАБОТА У МЕТРО  
«ПРОСПЕКТ БОЛЬШЕВИКОВ»
Исполняющий обязанности главы администрации Невского района Сергей 
Петриченко провёл выездное совещание на объекте благоустройства.

С представителями ГУП «Пе-
тербургский метрополитен» и 
СПб ГБУ «Ленсвет» обсуждались 
технические вопросы размеще-
ния новых опор освещения у ве-
стибюля станции метро и взаи-
модействия подрядных органи-
заций, выполняющих работы на 
участке.

Благоустройство территории у 
станции метро «Проспект Боль-
шевиков» началось в июне. Уже 
выполнен демонтаж покрытий, 
идёт размещение подстилаю-

щего слоя и начаты работы по 
укладке плиточного мощения. 
ГУП «Петербургский метрополи-
тен» приступило к монтажу сту-
пеней в границах зон входа и вы-
хода вестибюля станции.

Пресс-служба администрации  
Невского района

СВЕТЛАЯ МЫСЛЬ

Напомним, что СПб ГБУ 
«Ленсвет» разработал 
интерактивную карту 
(http://www.lensvet.spb.ru/
maps), на которой нагляд-
но можно увидеть планы 
по развитию наружного 
освещения в городе. Там 
же можно задать вопрос 
и получить ответ о планах 
и перспективах объектов, 
ввод в эксплуатацию ко-
торых запланирован по-
сле 2025 года.

�� Б Л А ГОУС Т РО Й С Т В О

 Работы по благоустрой-
ству территории планируется 
завершить в октябре.
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«НЕ УХОДИ, Я ПОМОГУ ТЕБЕ 
СПРАВИТЬСЯ!»
Психологи объясняют: 
зачастую суицид – это 
не сиюминутное реше-
ние: к нему приводит 
интенсивный и дли-
тельный стресс. И по-
сле очередной траге-
дии непременно возни-
кает вопрос: а как мож-
но было не заметить, 
что ребёнок или под-
росток переживал этот 
самый стресс? Долго – 
назовём вещи своими 
именами – страдал?

Да, в юном возрасте реакции 
гипертрофированы, плохая оцен-
ка на экзамене кажется концом 
света. Но если это общеизвест-
ный факт, то почему взрослые – 
родители, учителя и другие люди 
в окружении ребёнка – не делают 
на это поправку? «Не подстилают 
солому» правильными разговора-
ми? Не прикусывают язык, когда 
хочется в очередной раз застра-
щать: мол, не сдашь, домой не 
приходи? А если, правда, не при-
дёт больше? Давайте разбирать-
ся вместе.

КАК ПОНЯТЬ?
Взрослым кажется, что у под-

ростков какие-то несерьёзные 
причины для стресса: развод 
родителей, переезд, разлука или 
ссора с друзьями, напряжение 
перед экзаменами... Всё это не-
приятно, но можно ведь выдер-
жать? А о школьной травле или 
насилии нужно непременно рас-
сказать родителям, учителям или 
полицейским – они разберутся. 
Разве не так?

К сожалению, есть три «но»:
① Именно в подростковом 

возрасте ещё только формирует-
ся умение выстраивать причин-
но-следственные связи, а стресс 
выключает и эти зачатки логики. 
Так что подростки реально не ви-
дят позитивного выхода, ощуща-
ют лишь беспросветную беспо-
мощность и, что самое худшее, 

порой даже не могут себя кон-
тролировать;
② В юности важно отделить-

ся от родителей и доказать свою 
самостоятельность, признать, что 
не справился («допустил», что тебя 
обидели, затравили, бросили), не-
стерпимо стыдно, особенно если 
ошибкой неминуемо попрекнут;
③ Подростки-максималисты, 

могут разочароваться во всех 
взрослых сразу, если их подве-
дут родители или другие значи-
мые для них люди.

Учитывайте это, когда будете 
оценивать ситуацию.

КАК УВИДЕТЬ?
К мыслям о суициде могут при-

вести не только «яркие» эмоции –  
обида, страх, но и такие, более 
глубокие и «тихие», как тоска, 
тревога, чувство неуверенно-
сти, беспомощности или одино-
чества. А их отследить сложнее. 
Поэтому психологи советуют об-
ращать внимание на все прояв-
ления так называемого «снижен-
ного состояния». Это ведь может 
быть и признаком клинической 
депрессии.

Для взрослого человека цен-
ность жизни безусловна, поэтому 
он не воспринимает всерьёз дет-
ские угрозы: «Вот не будет меня, 
пожалеете!»

Возможно, это шутка, но лучше 
не игнорировать ни одну из таких 
реплик. И тем более размышле-
ния и вопросы в духе: «А если бы 
меня не было?» «А как бы вы жили 
без меня?» Как показывают рас-
следования, которые, к сожале-
нию, проводятся постфактум, что-
то подобное подросток говорил, 
но его не услышали.

Ещё один тревожный признак: 
необъективное чувство вины, са-
мокопание и самоуничижение. 
Ребёнку нужна безусловная лю-
бовь, ему трудно понять, что ро-
дители и вообще взрослые мо-
гут быть не правы, он делает 
вывод: «Меня наказывают, меня 
бьют, потому что я плохой». Под-

ростку необходимо найти своих, 
«свою стаю». Если его не прини-
мают в компанию, он ищет при-
чины в себе: «Меня травят, пото-
му что я не такой, как надо». Ло-
гика отключена, помните?

И ещё «звоночек» – усталость. 
Когда мы искримся энергией, 
как не в юности? Разбили ко-
ленку, поплакали, снова побе-
жали играть. Если период вос-
становления затягивается, стан-
дартный отдых не помогает, на-
строение не исправляется, зна-
чит, что-то не так. Возможно, 
подростка перегрузили учёбой 
или ответственностью, не дали 
ощущения безопасности... или 
любви.

КАК ДЕЙСТВОВАТЬ?
Здорово, если вы сможете по-

говорить с подростком по душам. 
Например, он страдает от оди-
ночества и думает, что его никто 
никогда не поймёт, не полюбит, 
раз уж в школе никого близкого 
не нашлось. А вы покажете ему 
другую сторону ситуации: оди-
ночество – это просто этап, сво-
бодное время, чтобы в тишине 
понять себя, найти и взрастить 
свою уникальность, прочувство-
вать настоящую независимость, 
добиться чего-то, выйти на новый 
уровень, где и окружение будет 
другим.

Но высок шанс, что разговоры 
не помогут или вообще не состо-
ятся. Ведь если бы всё было так 

просто, не происходило бы столь-
ко трагедий, верно?

Так что же делать?
① Доказывать день за днём, 

что на вас можно положиться, что 
вы готовы слушать и принимать, 
не осуждая. А ещё ...обнимать-
ся. Слышали о теории объятий? 
4 раза в день – для выживания,  
8 – для здоровья и хорошего са-
мочувствия, 12 – для роста и чув-
ства собственного достоинства.
② Исключить стрессовые и 

провоцирующие ситуации, не 
оставлять в одиночестве. Напри-
мер, ребёнок и так сложно впи-
сывается в компанию сверстни-
ков, а его отправляют в летний 
лагерь, надеясь, что это решит 
проблему. Это может только на-
вредить.
③ Дать инструменты для са-

мопомощи. Все дети и подрост-
ки, даже счастливые и здоро-
вые, должны знать телефоны и 
надёжные сетевые ресурсы, куда 
можно обратиться в случае про-
блемы.

Кстати, знаете, почему звонки 
на телефон доверия реально по-
могают? Когда проговариваешь 
свою боль, немного отстраняешь-
ся. Нужно ведь объяснить специ-
алисту, почему всё так безнадеж-
но плохо. Незаметно и для себя 
раскладываешь всё по полочкам, 
начинаешь видеть взаимосвязи. 
Кроме того, анонимность позво-
ляет максимально раскрыться.

Вот несколько телефонов, кото-
рые могут спасти жизнь:
• 004 – телефон Городского 

мониторингового центра (пси-
холог для детей и подростков).
• 747-13-40 – телефон дове-

рия Центра «КОНТАКТ».
• 8-800-2000-122 – Всероссий-

ская служба детского телефона 
доверия.

Александр КОНСТАНТИНОВ

�� Н Е Д Е ТС К И Й В О П РО С

«Ребёнку нужна безусловная любовь, 
ему трудно понять, что родители  
и вообще взрослые могут быть  
не правы».

«

ТЫ НЕ ОДИН
На сайте https://telefon-
doveria.ru много полез-
ных материалов. Здесь 
рассказывается, как под-
готовиться к звонку, с ка-
кими вопросами обра-
щаются другие, да и во-
обще много советов: что 
делать, если придирается 
вожатый в лагере; как ве-
сти себя, если твои друзья 
обижают вашего одно-
классника; как наладить 
контакт с требователь-
ным учителем; как спра-
виться, если подруги объ-
явили бойкот и т. д.

«МНЕ ТОЛЬКО СПРОСИТЬ» 
В марте специалисты Центра 
«КОНТАКТ» запустили подкаст 

«Мне только спросить», где обсуждали ак-
туальные для молодежи темы: взаимоот-
ношения в семье, образование, профессия, 
половое воспитание. Послушать 8 выпусков 
первого сезона можно по ссылке – https://
vk.cc/c3tis7, выбрав доступную и удобную 
для каждого платформу. Во втором сезо-
не специалисты «КОНТАКТа» постараются 
развеять миф о том, что молодежь «посто-
янно залипает в телефоне» и что подрост-

ков ничего не увлекает, кроме жизни в вир-
туальном мире.
Как и раньше, слушатели подкаста смо-
гут оставлять комментарии, участвовать 
в опросах, предлагать темы аудиозаписей. 
Также ведущие и продюсеры ищут крутых 
зумеров, которые расскажут о своих увле-
чениях и помогут сформировать темати-
ческие направления новых выпусков – от-
кликнуться и помочь с поиском можно в 
сообщения группы https://vk.com/center_
kontakt
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ИНДЕКСАЦИЯ ПЕНСИИ ПРИ УВОЛЬНЕНИИ
Вопрос: «Я работающий пенсионер, со-

бираюсь увольняться, когда ждать проин-
дексированной пенсии?»

Ответ: Выплата страховой пенсии с учё-
том плановых индексаций осуществля-
ется только неработающим пен-
сионерам. Так, в январе этого 
года пенсии были увеличе-
ны на 6,3%.

У работающих же 
пенсионеров эти по-
вышения фиксируются 
в лицевом счёте пенси-
онера, но выплата пен-
сии осуществляется без 
учёта суммы индексации. 
После прекращения пенси-
онером трудовой деятельно-
сти полный размер пенсии с учё-
том всех «пропущенных» индексаций на-
числяется с первого числа месяца, сле-
дующего за месяцем увольнения, а на-
чало выплаты пенсии в полном размере 
происходит на четвёртый месяц с месяца 
увольнения – с доплатой за три преды-
дущих месяца.

Таким образом, если пенсионер уволился 
с работы в июле 2021 года, то в августе в 
ПФР поступит отчетность от работодателя 
за июль с данными, что гражданин ещё чис-

лится работающим. В сентябре ПФР 
получит отчётность за август, 

по которой в списке работа-
ющих человек уже не зна-

чится. По закону решение 
о выплате принимается в 
следующем месяце по-
сле получения отчётно-
сти: в этот период спе-
циалисты ПФР произве-

дут обработку сведений 
и в октябре вынесут реше-

ние о выплате пенсии с учё-
том индексации. В ноябре пен-

сионер получит пенсию в полном 
размере, а также доплату разницы между 
прежним и новым размером пенсии за ав-
густ, сентябрь, октябрь.

А. Н. СОБОЛЕВА,  
отдел по взаимодействию  

со СМИ ОПФР

�� КАЛ Ь КУЛ Я ТО Р

РЕБЁНКА БЕЗ БИЛЕТА НЕ ВЫСАДЯТ 
С 1 мая 2021 года на территории Рос-

сийской Федерации введена администра-
тивная ответственность за принудитель-
ную высадку из автобуса, трамвая или 
троллейбуса несовершеннолетнего, не 
достигшего возраста 16 лет, не подтвер-
дившего оплату проезда, при условии, 
что ребёнок передвигается без сопрово-
ждающего (ст. 11.13 ч. 2.1). За соверше-

ние указанного правонарушения преду-
смотрена административная ответствен-
ность на водителя в размере 5000 рублей, 
на должностных лиц – от 20 до 30 ты-
сяч рублей.

Ю. А. СУЛИЦКИЙ,  
заместитель прокурора района,  

юрист 1-го класса

ДЕТСКИЕ САДЫ ПОЛУЧИЛИ ГРАНТЫ 
На сайте Министерства просвещения РФ 

объявлено о победе в конкурсном отборе 
на получение грантов для организации ра-
боты консультационных центров для роди-
телей детей в возрасте до 3-х лет в четы-
рёх детских садах Невского района Санкт-
Петербурга.

Детский сад № 5 комбинированного вида, 
детский сад № 35 и детский сад № 143  

Невского района получат по 500 тысяч ру-
блей. детский сад № 131 компенсирующе-
го вида Невского района – 1 млн рублей.

Консультационные центры оказывают 
безвозмездную методическую и психоло-
го-педагогическую помощь родителям, чьи 
дети находятся на семейном образовании.

М. А. АНДРОСОВА

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ  
БЕРЕЖЛИВОГО 
ПРОИЗВОДСТВА

Невский завод принял участие в национальном проекте «Про-
изводительность труда». Положительный опыт обсудили на 
семинаре с профессиональным сообществом. 

Проектная команда Невского завода на 
производственных потоках, оптимизиро-
ванных в рамках нацпроекта, продемон-
стрировала, как работа экспертов по борь-
бе с издержками влияет на результаты.

Сократив время производства на пилот-
ном участке в три раза, с 2019 года пред-
приятие активно развивает культуру не-
прерывных улучшений и тиражирует опыт 
на различные производственные потоки. 
Управление из мест создания ценности, 
рационализаторские предложения, орга-
низация рабочих мест по системе 5S по-
зволят достичь ключевых показателей по 
12 производственным и вспомогательным 

процессам до 2022 года и повысить про-
изводительность труда на предприятии 
на 30%.

Фундаментом для достижения амби-
циозных целей стала активная работа 
над вовлеченностью персонала в транс-
формацию производственных процессов.  
498 представителей Невского завода об-
учились основам бережливого производ-
ства, а три сотрудника являются сертифи-
цированными тренерами Федерального 
центра компетенций. Внедрение системы 
KPI с премиальными выплатами, исполь-
зование инструментов визуализации, ре-
гулярное обновление инфоцентров – всё 
это способствует формированию устой-
чивой мотивации сотрудников к внедре-
нию улучшений.

После демонстрации практических ре-
зультатов в цехах завода участники встре-
чи перешли к дискуссионному формату, 
обменявшись практиками внедрения ин-
струментов бережливого производства и 
обсудив возникающие проблемы.

Информация Комитета по труду  
и занятости населения  

Санкт-Петербурга

�� З А В ОДС КА Я П РОХОД Н А Я

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ НА ПРИБРЕЖНОЙ УЛИЦЕ
ИНФОРМАЦИЯ ДИРЕКЦИИ ПО СБЫТУ ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ ПАО «ТГК-1»

С 01.07.2021 собственникам и пользовате-
лям (нанимателям) многоквартирных домов 
(МКД) по адресам: Прибрежная улица, до- 
ма 7, литера А, 9, корпус 1, литера А, 11,  
литера А начисления за услуги теплоснабже-
ния будут производиться в отдельной квитан-
ции ПАО «ТГК-1». Ранее начисления произ-
водились в квитанции АО «ВЦКП «ЖИЛИЩ-
НОЕ ХОЗЯЙСТВО».

Собственникам и пользователям (нанима-
телям) МКД будет сформирован новый но-
мер лицевого счёта, который будет отражён 
в верхней части квитанции, рядом с адресом 
помещения. В случае замены индивидуаль-
ного прибора учёта горячего водоснабже-
ния, а также в случае смены собственника 
или изменении количества зарегистрирован-
ных лиц документы можно направить одним 
из следующих способов:

• на адрес электронный почты clients_spb@
tgc1.гu (в отсканированном виде);

• лично в Клиентский отдел по адресу: Санкт-
Петербург, пр. Добролюбова, дом 16, корпус 
2а, лит. А, каб. 103 (приём ведётся по пред- 

варительной записи, записаться можно на 
сайте ПАО «ТГК-1» httр://priem.tgc1.гu);

по почте на адрес: 197198, г. Санкт-
Петербург, пр. Добролюбова, дом 16, кор-
пус 2а, (Дирекция по сбыту тепловой энергии 
филиала «Невский» ПАО «ТГК-1»).

Для корректного начисления размера пла-
ты за коммунальные услуги теплоснабжения, 
показания индивидуальных приборов учё-
та необходимо передавать в ПАО «ТГК-1», 
не позднее 25-го числа расчётного месяца, 
даже если показания ИПУ остались неизмен-
ны. Показания, переданные после 25-го чис-
ла расчётного месяца, будут учеты в следу-
ющем месяце.

Способы оплаты счетов без комиссии:
• Сайт ПАО «ТГК-1» httр://рау.tgc1.гu;
• Отделения и терминалы ПАО «Сбер-

банк», Сбербанк-онлайн;
• Отделения АО «Петроэлектросбыт»;
• ФГУП Почта России.

Е.В. ОСИНА,  
начальник Департамента  

по работе с потребителем

КТО С НАМИ?
Принять участие в национальном проекте могут предприятия из отрас-
лей транспорта, строительства, торговли, сельского хозяйства, обраба-
тывающего производства. Узнать подробную информацию и оставить 
заявку на участие можно на сайте Регионального центра компетенций 
https://rckspb.ru/.

65 предприятий 
Санкт-Петербурга 
уже вступили в 
нацпроект.

�� КО РОТ КО

Невский завод, основанный в 1857 году, 
имеет богатую промышленную  
историю.
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�� Л И Д Е Р

УРОКИ ТАМАРЫ МОСКВИНОЙ
В гостях у «Славянки» – идеальный руководи-
тель. Вы бы тоже хотели, чтобы она возглавляла 
вашу компанию. Собственные мировые достиже-
ния, успешный тренерский опыт… Когда её спра-
шивают, что самое сложное на Чемпионате мира 
по фигурному катанию, она пожимает плечами: 
«Ничего, ко всему уже привыкла».

При этом Тамара Москвина, по 
своему собственному определе-
нию, тренер-либерал. Добивается 
целей деликатными, как бы сейчас 
сказали, экологичными методами. В 
буквальном смысле слова. Напри-
мер, она приучает учеников сразу 
поднимать бумажки и другой му-
сор, который валяется у раздевалок. 
Во-первых, это урок внимания: за-
метил фантик – во время выступле-
ния тоже будешь максимально скон-
центрирован на мелочах, а ведь они 
всё и решают. Во-вторых, это урок 
красоты, а фигурное катание – это 
квинтэссенция красоты, согласны?

Но как стать именно таким по-
трясающим тренером, какие со-
бытия сформировали, закалили, 
но не ожесточили?

– Первая точка – послевоен-
ный Хабаровск. Правда, что там 
будущая фигуристка, хрупкая и 
воздушная, занималась боксом 
и бегала по крышам?

– В Хабаровск мы попали ещё во 
время войны, в первый класс я тоже 
пошла там. С мальчишками мы 
прыгали с крыши одного сарая на 
крышу другого, забирались на по-
жарную лестницу... Но я была ма-
ленькой, меня толкали, обижали. Я 

пожаловалась папе, он сказал: «Да-
вай я тебя научу». Поставил меня на 
кровать, чтобы мы с ним были од-
ного роста, и показал, как... не бок-
сировать, а просто бить кулаком. 
После этого народ во дворе стал 
меня уважать и называть не «Во-
робушкек», как раньше, а «Орёл»!

– А как «Орёл» попал в «Буре-
вестник»?

– В 1948 году мы вернулись в 
Ленинград. Отцу дали двухкомнат-
ную квартиру, он учился в военной 
академии имени Можайского, а я в 
44-й школе. Рядом с нашим домом 
был городской стадион «Буревест-
ник». Подруга познакомила меня с 
тренером по фигурному катанию, 
он посмотрел на меня, сказал: «Ты 
ходи». И так всё и началось.

– Как поняли, что нашли дело 
всей жизни? Почувствовали что-то?

– Никак не поняла. Просто хо-
дила, как в школу ходят, потому 
что «надо» и потому что «интерес-
но». Каких-то больших мыслей у 
человека в 10-12, даже в 16 лет, 
не возникает.

– Ещё одна точка – шестиде-
сятые. В стране «оттепель», пер-
вый человек в космосе... Кстати, 

помните этот день? В этом году 
60-летний юбилей.

– Очень хорошо помню, потому 
что 12 апреля – день рождения 
моей свекрови Александры Васи-
льевны Москвиной, с которой мы 
вместе жили. Я называла её ма-
мой и преподнесла подарок: также  
12 апреля родила дочку Олю. По-
этому обычно этот день мы празд-
нуем за троих – за Гагарина, за 
Александру Васильевну и за нашу 
старшую дочку.

– Говорят, полёт Гагарина так 
вдохновил, что хотелось во всех 
сферах добиться космических 
результатов, и в фигурном ката-
нии тоже. Вы, например, сдела-
ли двойной лутц...

– В то время, конечно, такие 
подвиги и такие открытия были! 
Правда, вдохновляющие, но тогда 

ПРАВИЛА ТРЕНЕРА ТАМАРЫ МОСКВИНОЙ:
• верить в ученика с самого начала,
• в день знакомства понимать, что ученики когда-то уйдут 
от тебя, и принимать это,
• всегда думать, что сказать, чтобы не расстроить напрасно,
• не переживать из-за случившегося дважды.

Выдающиеся спортсмены и легнедарные тренеры – Тамара Москвина и Алексей Мишин. 
Губернатор Петербурга Александр Беглов и глава Невского района  
Алексей Гульчук побывали на тренировке Тамары Москвиной.

К УЛЬТ УРНЫЙ КОД
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эта взаимосвязь не осознавалась. 
Что касается лутца – это неизбеж-
ное развитие техники фигурного 
катания. Норвежская фигуристка 
Соня Хейни (именно она первой из 
фигуристок стала кататься в корот-
кой юбке и белых ботинках, а так-
же внедрила хореографию в танец 
на коньках. – Ред.) делала прыжок 
в полтора оборота. Это было ве-
личайшее достижение, но сто лет 
назад. Или взять прыжки сальхов 
(назван в честь шведского фигури-
ста Ульриха Сальхова), риттбергер 
(по имени немецкого фигуриста 
Вернера Риттбергера), лутц (его 
выполнил австриец Алоиз Лутц) 
– да, я была первой в стране фи-
гуристкой, которая прыгнула лутц 
в два оборота, а сейчас это даже 
для детей, как семечки, и в четы-
ре оборота прыгают! Конечно, это 
всё происходило постепенно, осо-
бенно в нашей стране, где пона-
чалу даже не было катков с ис-
кусственным льдом. Представьте, 
отрабатывать сложные элемен-
ты за короткий зимний период... 
Нужно было очень стараться!

– Вы как-то рассказывали, что 
делали рукава для костюма на 
соревнования из колготок в се-
точку, потому что материи не 
было... Такие ограничения раз-
вивали смекалку?

– В каждом деле, всегда, когда 
тебе по-настоящему хочется чего-
то добиться, ты используешь те 
средства, которые у тебя в дан-
ный момент есть. В шестидеся-
тых к нам приезжали спортсме-

ны из других стран, мы тоже ста-
ли выступать на международных 
соревнованиях, естественно, нам 
хотелось, чтобы наши костюмы 
соответствовали тому высокому 
уровню, который мы видели. Мы 
с Алексеем Мишиным выступали 
под музыку французского компози-
тора, решили, что рукава в сеточку 
приблизят костюм к французской 
моде, вот и приспособили чулки 
или колготки, уже не помню. Вы-
ходили из положения, как могли! 
Мой первый костюм – а я пошла 
кататься, когда мне, по-моему, лет 
10 было, – мама вообще сшила из 
папиных портянок. Ему выдавали, 
белые, тёплые. Мама где-то нашла 

голубую краску и получился заме-
чательный наряд! А когда я стала 
чемпионкой СССР в одиночном 
катании, то мне повезло. В Ленин-
граде, в самом начале Невского, 
практически рядом с той таблич-
кой, где написано, что эта сторона 
улицы опасна при обстреле, было 
ателье мод. Его называли «Смерть 
мужьям» из-за высоких цен (ате-
лье пользовались даже московские 
дивы Клавдия Шульженко, Любовь 
Орлова, Фаина Раневская, шили из 
финского трикотажа – Ред.). Но об-
щество «Буревестник» обратилось 
в дирекцию ателье, мне как чемпи-
онке оплатили костюм из трикота-
жа. Я тогда ещё была одиночницей 

и не замужем, так что никакой муж 
не погиб (смеётся).

– А потом вы перешли в пар-
ное катание, это тоже было кос-
мическим решением?

– Да никакого космоса. Парное 
катание в СССР было уже на хо-
рошем уровне: впервые на меж-
дународные соревнования выеха-
ли Майя Беленькая и Игорь Мо-
сквин (это был чемпионат Европы 
ещё в 1956-м), потом Станислав и 
Нина Жук, Людмила Белоусова и 
Олег Протопопов занимали высо-
кие места на чемпионатах Европы 
и мира. Так что, когда Игорь Мо-
сквин – к тому времени тренер и 
мой муж – предложил добавить к 
моей профессии ещё одну, я со-
гласилась. Сначала я каталась с 
Александром Гавриловым. Но на 
чемпионате СССР мы заняли чет-
вёртое место, не прошли дальше, 
а у Саши была семья: без стипен-
дии, которые получали спортсме-
ны, ему было трудно... Он закончил 
кататься, а я решила продолжать. 
Всё-таки парное катание интерес-
нее, результаты, даже на миро-
вом уровне, достигаются быстрее. 
Моим партнером стал Алексей 
Мишин, тоже хороший одиночник. 
Мы объединились и четыре года 
катались вместе: стали чемпиона-
ми СССР, бронзовыми призерами 
на чемпионате Европы, серебряны-
ми – на чемпионате мира...

– И легендарными тренера-
ми! Как с такими достижения-
ми удалось избежать звёздной 

болезни?
– Мы же сами готовим звёзд 

мирового фигурного катания, 
показываем им пример, работа-
ем над тем, как они преподносят 
себя публике, прессе. А вообще, 
всё зависит от человека: если он 
понимает, что нужно уважать 
себя в своей профессии и других 
людей, независимо от того, какое 
место занимаешь, то ведёт себя 
достойно. А если не понимает... 
Жизнь научит. Она самый лучший 
и неумолимый учитель.

Беседовала 
 Анна ЧУРУКСАЕВА,  

фото из открытых источников

12 апреля мы празднуем за троих –  
за Гагарина, за Александру Васи-
льевну и за нашу старшую дочку.«

На ЧМ в Стокгольме отличились сразу две пары, которые  
Тамара Николаевна тренирует вместе с Артуром Минчуком:  
Анастасия Мишина и Александр Галлямов взяли золото,  
а Александра Бойкова и Дмитрий Козловский – бронзу. 

ПОСЛЕДНИЕ ПОМЕЩИКИ МУРЗИНКИ
Последними владель-
цами Мурзинки ста-
ли вдова графа Антона 
Степановича Апраксина 
Мария Дмитриевна и 
их сын Степан – един-
ственный наследник 
знатного рода.

Степан Антонович Апраксин 
(1869–1930), видимо, не бли-
стал способностями. Он полу-
чил только домашнее образова-
ние. В 1888 г. он был определён 
на службу почётным членом Ох-
тинского ремесленного училища. 
В 1889 г. – причислен к Собствен-
ной его императорского величе-
ства канцелярии по учреждени-
ям императрицы Марии. В том 
же году был назначен почётным 
членом Совета Свято-Троицкого 
Богадельного дома в Ораниенба-
уме, а в 1890 г. – утверждён на 
три года почётным попечителем 
Санкт-Петербургской седьмой 
гимназии и произведён в чин кол-
лежского регистратора. Во всех 
этих учреждениях содержания он 
не получал. В 1891 г., в возрасте 
двадцати одного года, он уже был 
женат на княжне Анне Николаев-
не Баратовой. По его прошению 
был принят в Совет детских при-

ютов почётным членом со взно-
сом 500 руб. в год.

Видимо, Степан Антонович не 
слишком усердствовал в испол-
нении принятых на себя обязанно-
стей. Он часто уезжал за границу 
и пребывал там по нескольку ме-
сяцев. О необходимости платить 
ежегодные взносы почётного по-
печителя ему приходилось напо-
минать. Однако он регулярно по-
лучал производство в очередные 
чины «по выслуге лет». За чинами 
следовали и награды. Имел он и 
придворное звание камергера. Это 
звание предполагало исполнение 
не постоянных, а только почётных 
обязанностей в дни торжеств или 

дежурств при высочайших осо-
бах. К тому же придворное звание 
было престижным в бюрократиче-
ских кругах, предпочиталось полу-
чению более высокого чина и да-
вало право на ношение весьма эф-
фектного придворного мундира.

О графине Марии Дмитриев-
не Апраксиной пока удалось най-
ти мало сведений, в основном –  
из мемуаров князя Владимира 

Сергеевича Трубецкого, который 
был в родстве с ней. Из назван-
ных мемуаров можно почерпнуть 
следующую информацию о Ма-
рии Дмитриевне, относящуюся к 
1911-1912 гг.: «...в молодости она 
была красива, её знавал и бывал 
у неё государь Александр II; ...со-
всем молоденькой девушкой её 
выдали замуж за командира кава-
лергардов, богача графа Апракси-
на, который был уже не молод, и 
Мария Дмитриевна его не любила; 
...она была известна своим огром-
ным богатством и полным незна-
нием жизни, чем часто пользова-
лись разные вертевшиеся вокруг 
неё лица»; ...обладая породистым 
лицом аристократки, она держа-
лась строго, носила русый парик 
с завитушками и одевалась ста-
ромодно, туго затягиваясь; ...к мо-
лодёжи она относилась довольно 
сухо и говорила почти исключи-
тельно по-французски; ...она была 
подслеповата, постоянно пользо-
валась лорнеткой у прищуренных 
глаз, и, будучи сама очень близо-
рукой и опасаясь когда-нибудь ос-

лепнуть, она любила покровитель-
ствовать слепым».

Вместе со своими золовками, 
фрейлинами Еленой Степанов-
ной и Елизаветой Степановной 
Апраксиными, Мария Дмитриев-
на была попечительницей Охтин-
ского детского приюта и делала 
в него крупные пожертвования.

Мария Дмитриевна и Степан 
Антонович Апраксины участво-
вали в благотворительности, да-
руя или отдавая в аренду земли и 
здания своего имения Мурзинки.

После революции 1917 г. Ма-
рия Дмитриевна и Степан Анто-
нович Апраксины эмигрировали. 
Сведения об их жизни с этого вре-
мени очень скудны. Из справочни-
ка «Общество и дворянство рос-
сийское», составленного Дмитри-
ем Михайловичем Шаховским, из-
вестно, что Мария Дмитриевна в 
1920 г. (в возрасте 75 лет) вышла 
замуж за барона Алексея Густаво-
вича Кнорринга и умерла в 1932 г.  
Степан Антонович умер в 1930 г. 
не оставив мужского потомства. 
Похоронен он на кладбище Сен 
Женевьев де Буа в Париже.

Вера АНДРЕЙЧЕВА,  
член генеалогического  

общества Санкт-Петербурга, 
член Союза краеведов  

Петербурга

«Графиня была известна своим огром-
ным богатством и полным незнанием 
жизни, чем часто пользовались раз-
ные вертевшиеся вокруг неё лица».

«

Помещичий дом в Мурзинке 1918 г.

�� З Н А Й И Л Ю Б И

К УЛЬТ УРНЫЙ КОД

А ВЫ ЗНАЕТЕ, ЧТО?..
Тамара Братусь, в буду-
щем – Москвина, роди- 
лась в Ленинграде 26 ию-
ня 1941-го. Отца-курсан-
та призвали в армию, мать 
с дочкой успели эвакуи-
роваться к родственни-
кам в Пермский край.За 
свою карьеру Тамара Мо-
сквина подготовила че-
тыре олимпийских ду-
эта в парном фигурном 
катании. Спортклуб фи-
гурного катания Тамары 
Москвиной находится на 
улице Бабушкина. Он по-
явился в Невском райо-
не в 2017 году, благодаря 
усилиям её ученика Анто-
на Сихарулидзе.
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«КРАЙ, ГДЕ ПЛЕННИЦА – 
ДУША»
В библиотеках района открылись 
выставки натюрмортов и пейзажей.

В Рыбацкой библиотеке (ул. Дмитрия Устинова, 
3, тел. 707-29-24) можно посетить выставка кар-
тин художника Владимира Семеренко «Мир в цве-
тах». Представленные работы – натюрморты, вы-
полненные акварелью и гуашью, – создавались на 
протяжении многих лет. Иллюстратор, график и ка-
рикатурист Владимир Семеренко выставляет свои 
работы в библиотеке уже в четвёртый раз. Здесь 
можно увидеть букеты знойных роз, жизнерадост-
ные подсолнухи, пушистые астры, пёстрые лилии, 
нежную лаванду, скромные полевые цветы. Выстав-
ка продлится до 31 августа.

А в библиотеке на Троицком поле (ул. Бабушки-
на, 135, тел. 362-44-97) до 15 августа проходит вы-
ставка работ «Край, где пленница – душа» художни-
ка Николая Фомина. На стенах библиотеки уютно 
расположились теплые и душевные пейзажи, виды 
старинных русских селений.

Соб. инф.

В БАССЕЙН ИЛИ В ТЕАТР?
Центр социальной реабилита-

ции инвалидов и детей-инвали-
дов Невского района приглашает 
на занятия.

В Центре социальной реаби-
литации инвалидов и детей-ин-
валидов Невского района прово-
дятся занятия для детей раннего 
возраста от 0 до 3 лет, детей-ин-
валидов до 18 лет и инвалидов 
трудоспособного возраста. 

Для посетителей Центра до-
ступны:

• спортивный и тренажёрный 
залы, бассейн, спелеокомната и 
гидромассаж; 

• занятия с психологами, лого-
педами, дефектологами в трудо-
вых мастерских, компьютерном 

классе, музыкальном классе, те-
атральной студии; 

• социальное обслуживание на 
дому детей-инвалидов; 

• временное проживание инва-
лидов трудоспособного возраста; 

• полустационар до 4-х часов 
и свыше 4-х часов.

Регулярно проводятся творче-
ские и праздничные мероприятия, 
организуются экскурсии в музеи 
и поездки в театры. 

Дополнительную информацию 
можно получить по телефону 
576-10-72 (понедельник-четверг 
с 9.00 до 18.00, пятница с 9.00 до 
17.00, обед с 13.00 до 14.00) и 
в группе учреждения ВКонтакте 
https://vk.com/csridinev

В ПЕТЕРБУРГЕ ПРЕДЛОЖИЛИ ОТМЕЧАТЬ 
«ДЕНЬ НЕВЫ»
Такое предложение 
было рассмотрено на 
заседании Экологиче-
ского совета при гу-
бернаторе Санкт-
Петербурга. А вам нра-
вится эта идея?

«Нева не только основная во-
дная артерия нашего города, но 
и настоящее украшение Петер-
бурга. Она заслуживает свое-
го праздника. Петербуржцы это 
одобрят», – поддержал идею 
Александр Беглов.

Было принято решение раз-
работать концепцию праздника, 
план его мероприятий и обосно-
вание финансирования.

На заседании совета также 
были рассмотрены вопросы эко-
логического благополучия водных 
объектов на территории Санкт-
Петербурга и пути их оздоровле-
ния. В частности, участники обсу-
дили первоочередные мероприя-
тия по прекращению сброса в во-
дные объекты неочищенных сточ-
ных вод. Принято решение под-

готовить предложения по разра-
ботке программы обследования 
рек и каналов города для пресече-
ния несанкционированных сбро-
сов. Также губернатор дал указа-
ние Комитету по благоустройству 
обеспечить соблюдение требо-
ваний природоохранного законо-
дательства при отведении сточ-
ных вод с автомобильных дорог.  

В северной столице насчитывает-
ся более тысячи водных объектов. 
За два последних года количество 
городских очистных сооружений 
было увеличено на 15 % – до 178. 
Запущен первый этап Охтинского 
коллектора. Благодаря этому уро-
вень очистки сточных вод достиг 
рекордных 99,5 %. В настоящее 
время ведутся плановые работы 

по очистке водоемов от донных 
отложений, проводится уборка 
акваторий от наплавных загряз-
нений и мусора. Уже очищены 
основные водоемы центральной 
части города и районов интенсив-

ной жилой застройки, восстанов-
лено более 70 прудов и озер. В 
этом году планируется завершить 
расчистку русла реки Смоленки.

Елизавета СИНИЧКИНА

В северной столице насчитывается 
более тысячи водных объектов.«

Помещичий дом в Мурзинке 1918 г.
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